

2. 大きな希望をもつて

長谷村長谷中学校二年 S・M

「皆さん、色々お世話をなりました……。」

ああ、さよもヌ一人減った。もともとから数少ない私達の学校で、毎日の
ように送別念が開かれた。涙を流して私達に別れを告げる人達は皆、集中豪雨
で家を流されたり、危険な状態にある人達だった。
あの悲しかった時から二年余り。けれどもあの時の悲しさ、恐ろしさは、忘
れるこヒのできない思い出となりました。
昭和三十六年六月二十七日、強風、大雨のため、授業は半日で、皆集団下校
した。町に出る二本の道さえも、山くずれや、堤防が切れ、交通が防げられ
バスも通らなくなってしまった。学校の近くにある私の家でさえ、歩いて帰る
のがやっとだった。

帰るに家中で相談していく。もし、水が来たらどうということだった。その夜は普通比うり九時頃に床に着いたものの、なかなか寝なかつた。十分少しすぎ頃だったろうか。

「S、起きろ！」

「S、起きた。さっきまで降っていた雨も、もうすっかりやんざしまつて、起きてみると、家には、おばあちゃんと、姉と、私、そして、何も知らないでぐっすりとねむっている妹だけだつた。父も母も川の線が変わったと言つて、どこへ行ってしまったかわうだつた。有線は、

「早く避難して下さい。早く避難して下さい。」

「アナンサーやアーヴィング、ジヤンシャン鐘をたたいて水が来るのを知らせて、なにがなんだかわからぬまま、二階や高い所に色々の物を運び上げた。からだはがタガタ震えだした。時間がたつにつれて

「おい、おい」

といふ声や、

「水が来るぞ。」

といふ消防団や村の人達の声で、昼間より騒しかつた。家の中はまるでがらんとしていた。いつもとは変つた空気が流れていた。ビの位時間がたつたのだろうか。やんせと思つた雨も又前みたいに降りはじめ、震えはいづく増しきつた。相変わらず有線ヒ鐘はなり比うし。二階の窓から、大声でさけんだ。

「水が来たぞ。早く逃げろ。早く逃げろ。」って。
何度も何度も、繰返し叫んでいた。頭の毛は雨にぬれて、ペチャくんとくつ
進んだ。同時に、ドドオーッと大きな音をたてて、水が川のほうに家の方に
水が来たあ。レとさけんで二階にいる祖母に知らせた。
父と母は水を止めに行つて、震えながら、少しあがつて
「どうへもう」水は来んや。レといつた。
一時は安心したもの、姉ヒ下へありて、いわ
「ドウーレ」と水があしよせました。さいわい姉が手を引っぱつてくれた
おかげで、流れなくなってしまったが、はいていたりさ、どこかで流しましま
った。あわてて玄関にはいづくんだが、はいていたりさ、どこかで流しましま
らぬいよくなものが十五センチ位たまつまいだ。こんなことが何度か続いく
つてもよい位の水がビュビュと流れてしまった。まだ夜明け前の、薄暗い中を人々
は手に手に、懷中電燈を持ち、障子戸や戸口と見る。川を見おろすだけだ。
でもう何も言えないと、ぐらぐらの川を見つめながら、母にしゃべる。
「水が来たぞ。早く逃げろ。早く逃げろ。」って。

がみついで見ていった。相変らず震えは止まらない。
ようやく夜が明けるころには、あたりは静まりかえり、昨夜あんなに恐ろしい事があつたとは思えなかつた。学校も休みとなり、私たちは家々の、片づけの手伝いをした。もうだいじょうぶといふ人々の声を、信じられなかつたけれども、信じて、高い所から、荷物をおろしたり、家の中や、庭の土を除いたりした。一睡もしなかつたが、疲れはいってこうに出す、片づけに励んでいた。朝も登もない。御飯だつて食べただかうがわからぬ。二十八日の昼近く、まだ片づけは終つてなかつた。少し小雨模様で荷物も少しずつぬれまい。時間がたつにつれ、人々が騒がしくなり、最後には又、鐘をたたいたり、有線が鳴りひびくようになつてしまつた。せつかく下におろした荷物をまた上にあげた。昨日の遅ろしさは、部落の人たち皆経験したらしかつた。それより、経験せざるをえなかつた。二日ばかりの間に、二度も三度も荷物の上げ下げを繰返して、もうだいじょうぶだ。

「もうだいじょうぶだ。」
と、いう声が信じられなくなつてしまつた。
それが何日かたつた日、どこの部落も町との交通が大水で妨げられてしまつたので、ヘリコプターで町から米などを運び配るようになつた。私達の部落は、まだ残つていた堤防に、ヘリコプターが米や、衣類や、毛布などを置いていた。しかし、遠方の部落は各あいで、ヘリコプターが、おりるようないつくりれた。しかしながら、まだ残つていた堤防に、ヘリコプターが米や、衣類や、毛布などを置いていた。下で待つまいる人達に、色々な広い場所はないのぢ、直接ヘリコプターから、

の物をあろしてやった。ヘリコプターの何日か活動で、かり橋もでき、行くと、向い側に、橋を失って、四方八方どこにも行く場所がなく、家を流しまい、荷物は何も持ち出せれなかつた一家がいた。ちようど私達が行くと消防団の人達が、むすびを投げくやつてゐる所だつた。その姿を見たら、涙が本とうな、ぐし、水というものが憎らしい感じでいっぽいだつた。初めて知らぬ土地へ來たようだ、夢にも思つまいなかつた、すさまじいまわりのありさま、水たが泥たがわからないうなり、山といふ山は、青い所はほんのりとく、皆土色に。泥や石や砂が二階にまでたつするようにいつぱいはいつけ、家だからなんだかわからないう家がいくつもあつた。こんな姿を見て、だがあよかつた。自分の家はこんなでなく。」

ヒい、氣持がほんとうだつた。が、の反面、これらの人達は、今後どうにしろ、暮しきくのだろうかといふ心配もあつた。

あの時から二年余り。今までに、あの時の事を忘れた人がいるだろうか。校庭でボールと精いはい遊んでゐる、いくつものかたまり。教室では、先生にらめこしく勉強に励んだり。色々の面で中学生として一生懸命やつてゐる私達だ。

あの時、物一つもち出せなく、家ごと大水にさらわれてしまった大勢の人達、どの人達だつてもうすっかり立ち直り、私と同じように、広い世の中へ飛び立とうとしているのだ。

今、中学校は統合され、隣りの村まで、バス通学しきい。朝六時頃起き、停留所まで二時間近く歩ひる、バスに乗って疊草している人連もある。この村の中学生は、何に苛しくも負けない心を持っていたらう。そして、広い世界へ飛び立つていくために、今、一生懸命、色々の訓練をしていのだ。努力すれば何でもできるのだ。集中豪雨の時だつて一人も犠牲者がなくてすんだのも、ふだんの行いがよかつだからかもしれない。校庭で村の美しい空気を胸いっぱいに吸つて、大きな希望をもつて、広い世界に飛び立つていいきたい。